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C’est toujours avec grand plaisir que nous vous offrons cette rétrospective 
de l’année écoulée. Voici donc « 2022 dans le rétroviseur ».

La crise de la Covid, dont nous souhaitons tous tourner la page, a 
malheureusement laissé la place à la guerre en Ukraine. Je tiens à remercier 
les familles qui se sont portées volontaires pour accueillir des Ukrainiens 
déplacés. Malgré cette offre généreuse, aucun Ukrainien n’est arrivé dans 
notre commune.

Petit à petit, la vie a repris presque normalement et nous avons eu le plaisir 
de nous retrouver lors des différentes manifestations proposées par la 
commission animation, par la médiathèque et ses bénévoles ou lors des 
commémorations.

J’en profite pour lancer un appel aux bonnes volontés car le bénévolat se fait de plus en plus rare 
et sans bénévoles, il est évident qu’il sera difficile de proposer des animations qui demandent un 
investissement humain.

Le bâtiment communal est opérationnel et offre un espace de travail très fonctionnel. 

Mais, parallèlement aux constructions, il est primordial de continuer à entretenir nos installations 
existantes. De nombreux travaux ont été effectués sur les bâtiments comme vous pourrez le constater 
au travers de la commission. La commission de sécurité veille également à programmer les réparations 
suite aux contrôles obligatoires. 

Nous avons dû nous séparer de l’ancien cinéma qu’il était impossible de remettre aux normes de 
sécurité et de l’ancien atelier communal qui faisait double emploi. Ces apports financiers permettront 
d’avancer dans nos projets.

Grâce à la participation des bénévoles que je remercie, à la commission fleurissement et aux services 
techniques, la commune est toujours fleurie et décorée avec goût, sans perdre de vue la transition 
écologique en adaptant le choix des plantations et le réemploi des décorations.

Dans le même esprit, le conseil municipal a voté l’extinction de l’éclairage public de 23 h à 5h du matin. 
Nous n’oublions pas le tissu associatif qui contribue au dynamisme de la commune et je tiens à 
remercier tous les acteurs bénévoles des associations. Une nouvelle association s’est installée sur la 
commune : « la ferme des Iriselles ». Petits et grands seront ravis d’aller rencontrer tous ces animaux 
dès la réouverture au printemps.

N’oubliez pas de consulter ou de vous abonner aux différents supports de communication mis en place 
comme Ma Mairie En Poche (MMEP), Facebook, Instagram. Ce sont les seuls moyens d’être informés 
rapidement ou de trouver les réponses à certaines de vos interrogations sur le site de la commune.

Bonne lecture.

Le Maire
Nadine POULAIN

Magazine d’information de la commune de Jonchery sur Vesle
Directeur de publication : Nadine POULAIN 
Comité de rédaction : Philippe REMEN et la Commission Communication
Rédacteurs en chef : Nadine POULAIN / Philippe REMEN
Crédit photos : Mairie de Jonchery sur Vesle, Grand Reims
Remerciements à M. Cédric Maquin pour l’octroi des photos par drone 
(page de couverture et 4ème de couverture).
Distribution par nos soins
Imprimé à 900 exemplaires par IRL Cormontreuil  
ISSN : 2800 - 6712
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La communication reste une priorité pour nous. 
C’est pour cela que depuis 2020 nous avons mis 
en place plusieurs nouveaux supports largement 
alimentés en 2022.

Le site de la commune reste l’endroit privilégié 
où vous pouvez trouver des informations sur la 
commune, les démarches administratives, les 
associations, les activités à venir... Nous vous 
engageons à le consulter régulièrement. 

Le nombre d’abonnés sur Ma Mairie En Poche 
est passé de 350 à 515 en 2022 pour 135 alertes 
poussées directement sur les téléphones ou 
tablettes. Ce service est très apprécié car il 
permet de recevoir directement l’information 
sans avoir besoin d’aller la chercher. Cela accélère 
l’information en cas de communications 
urgentes telles que avis de tempête ou de grèves 
par exemple. 

Ces alertes sont également relayées sur le 
site Facebook de la commune et permettent 
également de rendre compte de manifestations 
passées avec photos et petit compte rendu. 

Les panneaux d’affichage, malgré leurs limites 
techniques, continuent de remplir leur fonction 
et vous informent dès votre entrée dans le 
village.

En toute fin d’année un nouveau média a vu 
le jour : le compte Instagram de la commune 
(joncherysurvesle). Régulièrement des photos 
ou de courtes vidéos y sont publiées. 

Président : Philippe REMEN

Membres :
Evelyne CHARTON, Anthony GOBRON, Elodie HENAUX, Marie MONTIGNY 

Vous pouvez nous retrouver :

- Site internet de la commune : http://www.joncherysurvesle.com/
- Facebook : Village de Jonchery sur Vesle
- Instagram : joncherysurvesle
- MMEP : aller sur le site de la commune 
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BÂTIMENT TECHNIQUE COMMUNAL

Présidente : Catherine GERMOND

Membres :
Serge AGNESSENS, Anthony GOBRON, Elodie HENAUX, Michael HUCHON, Fabien JAVELOT, Sophie JOUEN, 

Françoise POIRET, Monique SMETT

Nouveau bâtiment technique communal

L’année 2022 aura été celle de l’inauguration du 
bâtiment technique communal. 

Ce projet était en  prévision  depuis  presque  
10 ans. Il a été initié par l’équipe municipale 
précédente et lancé en 2019 avec le choix d’une 
Assistance à Maître d’Ouvrage (AMO) en octobre 
2019 puis d’un architecte en janvier 2020. Dès 
notre élection en mars 2020, nous avons mis 
en place tous les moyens nécessaires pour 
accompagner ce projet et malgré plusieurs 
difficultés rencontrées (Covid 19, erreurs de 
conception ou de réalisation et autres aléas de 
chantier), les travaux ont pu commencer le 19 
mars 2021 et la réception de chantier a eu lieu 
fin janvier 2022, soit une réalisation en 11 mois. 
L’emménagement est effectif depuis mai 2022.

Entre l’achat du terrain et la construction, le 
coût de l’atelier communal est de 703 380 euros 
TTC. La commune a bénéficié d’une subvention 
de l’État (la DETR) de 144 000 euros et du 
département de 63 816 euros. Après déduction 
de ces subventions et du retour de TVA, la 
commune a supporté sur ses fonds propres la 
somme de 378 900 euros.

Ancien bâtiment technique communal

Ce bâtiment de 171 m² a servi aux employés 
communaux pendant plus de 50 ans. Vétuste, 
hors normes et ne présentant aucun intérêt pour 
la commune, le conseil municipal, à l’unanimité, 
a décidé de s’en séparer.

Une vente notariale interactive (système d’en-
chères en ligne) sur 36 heures, a eu lieu les 8 et 9 
septembre. Après déduction des différents frais, 
la commune a perçu la somme de 81 178 euros.

Tout le matériel indispensable au travail des 
employés communaux a été transféré dans le 
nouveau bâtiment communal et le reste, soit 
plus de 50 années de stockage, a été trié et 
débarrassé avant la vente.

Merci aux conseillers municipaux qui ont aidé à 
effectuer cette tâche laborieuse.
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Bâtiments - Urbanisme
DANS LE PARC

Bâtiment des associations

De nombreuses fuites commençaient à endom-
mager l’intérieur du bâtiment situé dans le parc. 
En mai 2022, la toiture a été rénovée pour un 
montant de 20 973 euros TTC.
                                
AVANT     

                                                                                                                             

APRÈS

Ce bâtiment est scindé en deux parties. L’une 
a été utilisée comme vestiaires par le club de 
football, l’autre sert principalement à l’association 
de pétanque qui en prend soin.

Cette année, ce bâtiment a pu servir et contribuer 
à la réussite de la fête de la musique et la fête du 
14 juillet.

Salle polyvalente / entrée A.F.R. (Association 
Familles Rurales)

Une des marches des escaliers permettant l’ac-
cès au bas de la salle polyvalente (AFR) était 
devenue dangereuse car la pierre était ébréchée 
et coupante. Celle-ci a été changée et l’escalier 
totalement nettoyé.

Les joints du perron supérieur ont été refaits 
afin de stopper les infiltrations, et pendant les 
vacances de la Toussaint, nous avons pu net-
toyer, poncer et peindre le plafond de l’entrée 
de l’AFR.
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Bâtiments - Urbanisme
CINÉMA

L’ancien cinéma, situé 7 rue du Parc, d’environ 120 m² sur une parcelle de 490 m², n’était 
plus aux normes en vigueur pour accueillir du public. Sa réhabilitation était trop onéreuse. 
Il a donc été décidé, à l’unanimité, par le conseil municipal de s’en séparer.  

Un plan de division a tout d’abord été effectué afin de conserver le cheminement 
piétonnier « l’impasse des Roses ».

Une vente notariale interactive (système d’enchères en ligne) sur 36 heures, a eu lieu les 
8 et 9 Septembre. Après déduction des différents frais, la commune a perçu la somme de 
116 589 euros.

Les sièges ont été vendus à différents particuliers pour la somme totale de 2 250 euros 
et l’écran a été démonté et stocké pour une utilisation ultérieure. 
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Prévention routière

En 2021, nous avions installé un premier radar pédagogique sur la 
route Nationale. Un second, mobile, a été mis en service début 2022.

Il a tout d’abord été installé rue de Branscourt puis a été transféré à la 
fin de l’été route Nationale (direction Vandeuil).

Ce deuxième équipement a pour vocation d’être déplacé 
régulièrement et de faire de la prévention sur plusieurs voies de la 
commune.

Nous avons souhaité qu’il soit mobile notamment pour éviter aussi 
les phénomènes d’habitude des automobilistes. 

Notre action s’est déroulée avec le soutien de la commission voirie et 
les employés communaux qui assurent les manutentions.

Réfection et modification de signalisations 
routières 

Nous avons échangé avec la Communauté 
Urbaine du Grand Reims et sollicité leur sup-
port pour améliorer certaines signalisations 
routières, comme par exemple, la réfection 
de marquage de passages piétons et l’étude 
du STOP à proximité du parc. 

Les diagnostics réglementaires des équipements de sécurité des bâtiments communaux 

Nous avons poursuivi l’action engagée depuis 2020. D’autres diagnostics ont été réalisés en 2022.
Comme déjà précisé, cette action « peu visible » est également chronophage car elle nécessite la 
recherche d’informations techniques et l’analyse, parfois compliquée, des informations communiquées 
dans les rapports. Puis nous partageons avec la commission bâtiments, les points nécessitant des 
interventions ou travaux de réparation.

La refonte des règlements du parc municipal et du city stade

Les deux règlements étant relativement anciens, nous avons jugé opportun de procéder d’une part à 
leur actualisation et d’autre part à renforcer les affichages à chaque point d’accès du parc.

Président : Christophe NILLESSE

Membres :
Serge AGNESSENS, Catherine GERMOND, Maryline HUBIER, Mickael HUCHON, Fabien JAVELOT, 

Françoise POIRET, Monique SMETT
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Panneaux des règlements du parc municipal et du city stade.

Le projet de vidéoprotection

Vidéoprotection et vidéosurveillance sont souvent confondues.

Les dispositifs de vidéoprotection filment la 
voie publique et les lieux ouverts au public : 
rues, gares, centres commerciaux, zones mar-
chandes, etc.

Les dispositifs de vidéosurveillance filment, 
quant à eux les lieux non ouverts au public : 
réserves de magasins, entrepôts, copropriétés 
fermées, etc.

Les dispositifs privés ne peuvent donc pas filmer 
sur la voie publique et inversement.

Les finalités de la vidéoprotection sont multiples : 
 
- La protection des bâtiments, installations publiques et leurs abords
- La prévention des atteintes à la sécurité des personnes et des biens

Comme prévu fin 2021, nous avons donc concentré notre action sur la réalisation d’une étude « avant-
projet » avec le support de la division sûreté de la gendarmerie nationale qui est venue réaliser un audit 
en mars 2022. 

Nous avons rencontré des communes à proximité, déjà équipées de ce matériel. L’objectif était d’avoir 
des retours d’expérience positifs ou non.

Et 2023 devrait voir la réalisation de ce projet. 
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Espaces Verts et Voirie

Voirie

Il est important de rappeler que la compétence voirie a été transférée à la Communauté Urbaine du 
Grand Reims, et par conséquent les travaux sont financés et réalisés par le Grand Reims. Par contre, 
nous avons des voiries départementales (rue de Branscourt, rue de la Gare et la partie de la route 
Nationale entre ces deux rues) dont les aménagements et les trottoirs sont à la charge de la commune. 
Le département n’intervient qu’au niveau du revêtement.

« STOP » au parc municipal.

Travaux du Grand Reims

La sortie du parc municipal a été sécurisée par 
l’installation de potelets, le recul de la bande de 
stop et du passage piéton, la pose d’un panneau 
STOP aux normes. Tout est mis en œuvre pour 
que cet arrêt soit respecté. Pensez aux enfants qui 
peuvent échapper à la vigilance des parents.

La réfection des rues du village se poursuit, pas aussi 
rapidement que le souhaiteraient les habitants, 
mais il convient de partager une enveloppe avec 
les autres communes puisque cela relève de la 
compétence du Grand Reims. L’éclairage de la 
partie de la ruelle Prioux du croisement de la 
rue des Fortes Terres à l’avenue Saguet était au 
programme en 2022.

Présidente : Nadine POULAIN

Membres :
Serge AGNESSENS, Catherine GERMOND, Michael HUCHON, Sophie JOUEN, Christophe NILLESSE, 

Françoise POIRET, Monique SMETT, Fabien THOMAS
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Espace verts

Le gazon synthétique du city stade a entièrement été remplacé pour un montant de 20 414 euros.

La clôture entourant le city a été réparée et les câbles retendus pour un montant de 3 762 euros.

À plusieurs endroits, le revêtement se soulève ce qui nécessitera une intervention de l’entreprise au 
printemps dans le cadre de la garantie.

Les périodes de sécheresse ont eu raison de beaucoup d’arbres et d’une partie de nos finances !

Élagages et abattages ont encore été cette année au cœur de nos préoccupations.

Abattre un arbre n’est jamais une action plaisante mais parfois cela devient une nécessité. 

L’arbre devant la crèche devenait dangereux par son implantation très près du bâtiment et par les 
racines qui soulevaient les pavés autobloquants pouvant causer des chutes.

Crèche avant Crèche après
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Espaces Verts et Voirie

Terrains de football

Les deux terrains de football de Jonchery (stade Marcel ROZELET, route de Breuil) viennent d’être 
rénovés en partenariat avec l’association de l’Union Sportive Fismes Ardre Vesle (USFAV).
Pour cela, 60 tonnes de sable de Moselle ont été apportées et mélangées à la terre pour favoriser un 
bon drainage. 
Ensuite, les terrains ont été entièrement ré-engazonnés pour accueillir à nouveau les joueuses et 
joueurs du club USFAV dans le but de dynamiser notre village et rendre vie à notre complexe sportif ! 
Montant des travaux : 
- USFAV : 4 788 euros
- Mairie de Jonchery sur Vesle : 9 966 euros
Les terrains sont entretenus régulièrement par la mairie (tonte, désherbage sélectif) et l’arrosage est 
assuré par l’association. 

Travaux du SIABAVES
Les bords de la Vesle
                   
Le SIABAVES (Syndicat d’Aménagement des Bassins Aisne Vesle 
Suippe) a entrepris des travaux d’aménagement du secteur rec-
tiligne de la Vesle. Des banquettes ont été réalisées de chaque 
côté de la rivière, des arbres positionnés dans le lit du cours 
d’eau et les berges talutées en pente plus douce à différents en-
droits afin de resserrer le lit et créer des sinuosités, sur un linéaire 
d’environ 500 m. Un apport final de cailloux calcaires permet 
de reconstituer des zones de radiers à différents endroits. Ces 
aménagements redonneront un aspect et un fonctionnement 
plus naturel du cours d’eau. Cela permettra à terme, d’offrir une 
plus grande diversité d’habitats aquatiques et semis aquatiques, 
en vue d’augmenter la biodiversité sur ce site.

Une taille en « rideau » rue des Fortes Terres Élagage et abattage allée des Acacias

Banquette
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Fleurissement, Cadre de vie 
et Développement Durable

Fleurissement automne/été

Comme chaque année, nous continuons de viser 
une dynamique de développement durable, en 
conservant, par exemple, nos bulbes d’une année 
sur l’autre ou encore en favorisant les vivaces 
annuelles à certains endroits du village.

Pour le fleurissement d’été, ouvert aux Joncavidu-
liens, la commission a été aidée par des « petits 
apprentis jardiniers » pour fleurir les parterres du 
parc.

Décoration mairie au fil des saisons

Suite à l’installation des vélos devant la mairie, 
la commission s’est emparée de ce lieu avec 
plaisir pour le faire évoluer au fil des saisons et 
en a profité pour faire de même avec la véranda. 
(Pâques, été, hiver, rentrée, Halloween).

Troc’ plantes

Le 29 mai, la commission s’est associée au 
Troc’plantes organisé depuis quelques années 
par Fanny LOUIS, une habitante du village ; un 
moment agréable d’échanges et de convivialité 
mais aussi l’occasion d’apprendre beaucoup des 
uns et des autres sur la botanique.

Action compostage

En association avec la médiathèque, nous avons 
rencontré M. GOFFIN, maître composteur, lors 
d’un atelier compostage. 

Riches de ses savoirs et des atouts potentiels 
qu’apporterait le compostage à notre commune, 
nous espérons pouvoir développer d’autres 
actions de ce type dans un futur proche.

Présidente : Sophie JOUEN

Membres :
Maryline HUBIER, Michael HUCHON, Nadine MAGRIT, Françoise POIRET, Monique SMETT, Fabien THOMAS



Nettoyons la nature

Notre action rituelle engagée avec LECLERC a encore eu lieu cette année avec la joie d’avoir une 
récolte de déchets bien moins conséquente que les autres années. Bravo aux Joncaviduliens pour leur 
prise de conscience et leurs bonnes habitudes.

Noël

Toujours dans l’optique d’un Noël sous le signe du développement durable, nous avons amélioré nos 
réalisations, en privilégiant la récupération et l’utilisation de matériaux naturels.

Rien de tout cela ne serait possible sans nos chers bénévoles que nous remercions sincèrement.
On espère de tous ces moments de plaisir partagé voir fleurir de nouvelles idées. Pourquoi ne pas vous 
joindre à nous ? 
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Fleurissement, Cadre de vie 
et Développement Durable
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MédiaphotoJonchery

Le club photo du village a repris pleinement ses 
activités en 2022, notamment grâce à la venue 
de Catherine DESJARDIN, qui partage des années 
de passion avec la quinzaine de membres. Média-
photoJonchery se réunit, en toute simplicité, tous 
les premiers mercredis du mois, de 20h à 22h. 
Le but est de passer un bon moment et que cha-
cun puisse exprimer avec sa sensibilité sa manière 
d’observer le monde qui nous entoure.

La première grande exposition du club a été 
organisée les 21 et 22 mai derniers. Nous avons 
pu contempler le travail et l’originalité de chaque 
photographe : des clichés riches en émotions.

Accueil des jeunes

L’équipe de la médiathèque a à cœur d’offrir des 
moments privilégiés aux jeunes du village et des 
alentours, d’éveiller leur curiosité, de les initier au 
plaisir de la lecture. De nombreux ateliers sont 
animés par Alexis et les bénévoles :  
Mercredis lectures , Bébés lecteurs, séances de jeux 
vidéo, fabrication de marque-pages, confection 
d’avions, dessins de Comics Strip, création de 
décorations de Noël...
Nous travaillons en collaboration avec la crèche, 
l’école maternelle de Vandeuil, l’école primaire et 
Familles Rurales.

Voici quelques-unes des actions menées :

- Accueil des petits de la crèche.

-  Ateliers autour des insectes, de l’espace et du 

temps avec les maternelles.

-  Récitation de poèmes de Victor HUGO avec les 

CM2.

- Atelier Pop-up avec Philippe UG et les CM2.

-  Initiation au compostage avec tous les élèves de 

primaire.

-  Lectures et ateliers créatifs avec les enfants du 

centre de loisirs.

La médiathèque en 2022

Au quotidien, la médiathèque vous accueille pour vous proposer des lectures en tous genres, 
de la musique, des films, des instants de détente. Nous nous attachons aussi à développer 
notre belle médiathèque par ses nombreux rendez-vous multiculturels. Retour sur notre 
programmation 2022.

Commission Vie Culturelle, Associative et Sportive
Présidente : Maryline HUBIER 

Membres :
Sandra BANIERE, Fabien JAVELOT, Sophie JOUEN, Nadine MAGRIT, Marie MONTIGNY, Françoise POIRET, 

James DE REKENEIRE, Philippe REMEN, Monique SMETT, Fabien THOMAS

Médiathèque
Présidente : Sandra BANIERE  

Membres :
Evelyne CHARTON, Marie MONTIGNY, Françoise POIRET, James DE REKENEIRE 

Atelier Pop-up avec Philippe UG
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 Vie Culturelle, Associative 
et Sportive, Médiathèque

Ateliers diversifiés

La plupart de nos animations s’adressent à tous 
les publics. Notre volonté est d’oublier les âges 
et de partager de beaux moments culturels, en 
recherchant la diversité pour toucher le plus 
grand nombre. Ainsi, en 2022, il a été possible de 
s’initier avec des professionnels à la décoration de 
sacs, à la calligraphie, au langage des signes (LSF), 
au slam, au théâtre d’improvisation, à la réalité 
virtuelle.

Expositions

Les expositions habillent pour quelques semaines 
la médiathèque et mettent un coup de projecteur 
sur des artistes, des auteurs, des thématiques... 
Six grandes expositions sont à retenir cette année :
- Les créations de Csil
- Victor HUGO
- Les tableaux Street Art de Fantograff
- Le réchauffement climatique
- Les Pop-up de Philippe UG
- Place à l’humour avec Mafalda

Conférences

Plusieurs conférenciers sont venus nous enrichir 
de leurs connaissances. 
Nous remercions M. GRENOUILLOUX pour sa 
conférence sur Victor HUGO, Mme CHARRET 
pour « Les arbres de la liberté », M. GOFFIN pour 
son initiation au compostage et M. CRUCIFIX pour 
sa promenade autour du premier combat aérien.

Spectacles

Un conteur pour la Nuit de la lecture, une pièce 
de théâtre « J’aime beaucoup ce que vous faites » 
au mois de mars et le spectacle musical des 
Souricieuses sont venus égayer trois des soirées 
de l’année.

Le club des ados de Familles Rurales n’a pas été en 
reste. Les jeunes ont pu assister au mois de juin 
à un spectacle sur la préservation de la planète 
« Retournez à votre poste » : une déambulation 
originale dans la médiathèque.



Vie Culturelle, Associative
et Sportive, Médiathèque
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Enfin, l’année s’est terminée dans l’enchantement 
avec la venue d’une conteuse pour Noël.

Parlons auteurs

Nous avons décidé de mettre chaque année un 
auteur à l’honneur. Victor HUGO a ouvert le bal en 
2022. Le but est de découvrir ou de redécouvrir un 
grand auteur de la littérature française. Si les élèves 
de CM2 ont eu la fierté de déclamer plusieurs de 
ses poèmes, Véronique FRATINO, bénévole à la 
médiathèque, a eu le plaisir de présenter un récit 
moins connu de l’auteur, Claude GUEUX.

Aussi, nous tenons à ce que les auteurs de notre 

temps aient toute leur place dans notre média-

thèque. Nous avons accueilli l’artiste CSIL, le poète 

James DE REKENEIRE, le talentueux créateur 

de Pop-up Philippe UG et les écrivaines Sylvine 

PLOIX-HUGÉ et Laurence LECLUZE, qui ont eu la 

gentillesse d’animer des jeux d’écriture ludiques 

lors des portes ouvertes de notre structure.

Des livres et vous

Certains l’attendaient avec impatience : le retour 

d’un club de lecture. Grâce à Mme LESSIEUX, c’est 

fait ! Depuis le mois de septembre, « Des livres 

et vous » se réunit, en toute convivialité, tous les 

premiers samedis du mois. Les membres du club 

partagent ensuite leurs lectures, leurs avis, avec 

les adhérents en quête de suggestions.

Perspectives

Il s’agira de continuer à vous proposer en 

2023 un programme riche en animations, à 

renouveler régulièrement les lectures et les DVD, 

à communiquer encore plus efficacement pour 

mieux promouvoir notre belle médiathèque, à 

poursuivre le travail avec les écoles et Familles 

Rurales, à innover.

La première nouveauté de l’année 2023 est la 

mise en place des ateliers numériques, animés 

par Emmanuelle MORIN, conseillère numérique.

La commission médiathèque remercie chaleureu-

sement Alexis PARDON et toutes les bénévoles qui 

œuvrent au quotidien, sans qui nous ne pourrions 

proposer autant d’activités. Nous remercions 

également la Bibliothèque Départementale de la 

Marne (BDM) qui a financé plusieurs événements. 

C’est un partenaire majeur pour faire vivre notre 

médiathèque.
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Quizz musical Soirée Jazz

Fête de la Musique

13 juillet

Festivités 2022

VIE CULTURELLE

L’année 2022 a été riche en festivités. La covid nous a épargnés et nous avons pu vous proposer 
tout au long de ces douze mois des manifestations telles que :
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Téléthon 2022

Brocante de septembre

Spectacle de Noël

Autant d’événements auxquels vous avez plus ou moins participé mais qui se sont toujours 
déroulés dans une ambiance conviviale. Nous tenons à remercier chaleureusement toutes les 
personnes pour leur aide et leur gracieuse participation. 

La commission réfléchit à de nouvelles activités. Nous vous attendons donc nombreux pour tous 
ces nouveaux divertissements.

Si vous êtes intéressés pour participer aux animations de la commune en tant que bénévoles, 
c’est avec grand plaisir que nous vous invitons à nous rejoindre.

Festivités 2022
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Temps libre de la Jonc’k

Tous les mardis après-midi, de 14h à 18h, se réunissent 
les adhérents du Temps libre de la Jonc’k, dans la salle du 
bas de la médiathèque.

Au programme : tarot, belote, sans oublier la pause goûter 
de 16h30.

Alors si vous souhaitez vous joindre à ce moment 
convivial, n’hésitez pas à contacter Mme SMETT Monique 
(voir le site internet de la commune).

Union Sportive Fismes Ardre Vesle Football

Enfin une saison complète …

320 licenciés dont 25 Joncaviduliens ont repris le 
football sans contrainte en 2022. Si les résultats 
sportifs cette année sont moyens pour l’ensemble 
des équipes, le football continue à se développer 
sur notre territoire. En plus des manifestations 
habituelles organisées sur Jonchery ou Fismes 
(rentrée du foot, tournoi, brocante …) nos jeunes 
ont eu la chance de fouler la pelouse du stade  
DELAUNE pour un tournoi organisé par le district 
Marne marquant la fin de saison. 

Comme depuis 2003 nous avons reçu en 
septembre le label Jeune FFF. Le label jeune FFF 
est une distinction attribuée sur critères pour 
3 ans afin d’encourager et récompenser les clubs 
amateurs pour leur travail de structuration et de 
développement, notamment en matière d’accueil 
des jeunes footballeurs et footballeuses. 

Enfin depuis juillet les 2 terrains de Jonchery sur 
Vesle sont complètement réhabilités grâce au 
soutien de la mairie de Jonchery.

Focus sur le football féminin 

Une section féminine existe depuis 5 ans au sein 
du club. Nous avons 37 filles qui jouent au football 
et deux filles arbitres officielles. Les filles (de 6 à 
8 ans) commencent leur apprentissage avec les 
garçons. À partir de 9 ans, elles ont le choix, soit 
elles continuent en mixité, soit elles se dirigent 
vers nos équipes exclusivement féminines. 

Une équipe regroupe les filles de 9 à 13 ans et une 
autre les filles de 14 à 16 ans. Elles jouent à 8 sur 
des demi-terrains de foot. 

Elles participent aux championnats féminins. En 
2022, les U15 finissent 4ème d’un championnat 
regroupant les départements de la Marne et des 
Ardennes.
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Tennis Club

Fête de l’école de tennis

Samedi 4 juin, plus de 50 enfants étaient présents 
pour fêter la fin de la saison pour l’école de tennis 
autour d’animations encadrées par une dizaine 
de bénévoles. 

Les enfants ont reçu des cadeaux offerts par 
le club avant de terminer cette journée autour 
d’un goûter.

Tournoi 

Le tournoi annuel s’est déroulé du 13 au 28 août avec 176 participants.

Il a été remporté chez les femmes par Jackie LASSAUX 2/6 et par Cyril 
VANDERMEERSCH -15 et 702 ATP chez les hommes.

Comme chaque année une soirée festive a eu lieu le dernier samedi du tournoi. 
Lors de cette édition, 45 personnes ont participé à la soirée Paëlla.

L’association : la ferme pédagogique des Iriselles a posé ses bagages à Jonchery !

Depuis juillet 2022, l’ancienne ferme de Cormontreuil a pu renaître de ses cendres grâce à l’accueil de 
l’ESAT La Joncquière.

Au sein de cet écrin de verdure, ânesses, moutons, chèvres, poneys, poules et autres cochons proposent 
aux petits comme aux grands de venir pour un moment de découverte et de caresses.

Grâce au soutien de son équipe de bénévoles, la 
ferme a pu accueillir un grand nombre de visiteurs 
cet été et durant les vacances de la Toussaint.
Les portes sont actuellement fermées au public afin 
de préparer la réouverture à l’occasion d’une chasse 
aux oeufs le 8 avril 2023.

Durant l’hiver, l’activité ne s’arrête pas puisque les 
boules de poils apportent douceur et tendresse 
aux résidents des EHPAD et des structures médico-
sociales de la région.

Vous pouvez suivre toutes les aventures sur leur page 
facebook : Ferme pédagogique des Iriselles.
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Assemblée Générale et soirée tartiflette.

Vendredi 2 décembre, nous avons eu le plaisir 
d’accueillir une cinquantaine d’adhérents pour 
notre Assemblée Générale. 

Cette soirée s’est poursuivie avec autant de 
participants autour d’une tartiflette, ce fut 
l’occasion de fêter cette belle année tennistique.

Familles Rurales

Chasse aux œufs

Dimanche 17 avril 2022, 74 enfants accompagnés 
de leurs parents ont été récompensés d’un paquet 
de chocolats après avoir trouvé tous les œufs 
cachés dans le parc municipal. 

A l’issue de cette 12ème chasse aux œufs organisée 
par l’association Familles Rurales, un apéritif a été 
offert par la municipalité de Jonchery sur Vesle.

Gala de danse

Mercredi 1er juin, ce sont 222 spectateurs qui ont 
pu admirer un spectacle présenté par 54 danseurs 
et danseuses, sous le contrôle de Manon la 
professeure de danse.

Ce fut l’occasion pour les élèves de remercier leur 
professeure.

Kermesse de l’accueil périscolaire

Vendredi 17 juin, les animatrices de 
l’accueil de loisirs périscolaire ont 
proposé plusieurs stands de jeux pour le 
plus grand bonheur des enfants. 

Ces derniers ont ensuite présenté un 
spectacle de danse à leurs parents. 

La soirée s’est poursuivie autour d’un 
apéritif offert par l’association Familles 
Rurales. 

Vie Associative & Sportive
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Kermesse de l’accueil périscolaire

Vendredi 24 juin, les enfants de la crèche « les 
écureuils », accompagnés de leurs parents, ont 
participé aux différents jeux préparés par l’équipe 
d’encadrement, avant de leur présenter une 
danse. Parents, enfants et professionnelles ont 
ensuite partagé des gourmandises sucrées et 
salées confectionnées par les familles autour d’un 
verre offert par l’association Familles Rurales.

Salon de peinture

Vendredi 14, samedi 15 et dimanche 16 octobre 2022, s’est tenu le 12ème salon de 
peinture Ombres et Lumières organisé par l’association Familles Rurales et orchestré 
par Franceline BRUJERE et son équipe d’artistes.

Plus de 700 visiteurs ont pu contempler les œuvres de Martine DINET et Franceleine 
DEBELLEFONTAINE, invitées d’honneur, et des différents artistes de l’atelier peinture.

Marché de Noël

L’association Familles Rurales de Jonchery sur 
Vesle a organisé samedi 26 novembre 2022 son 
traditionnel marché de Noël pour la 19ème fois.

34 artisans, artistes, associations et producteurs 
locaux étaient au rendez-vous, pour donner aux 
860 visiteurs, de belles idées de cadeaux pour Noël. 

Le Père Noël est arrivé avec ses papillotes qu’il 
a distribuées aux enfants et c’est dans un cadre 
chaleureux qu’ils ont pu se faire photographier 
avec lui.

Journée portes ouvertes France Services

Mardi 11 octobre, Isabelle et Juline ont accueilli plus de 10 usagers, ces 
derniers ont pu participer à l’atelier France Connect et rencontrer des acteurs 
de la CARSAT et de la mission locale. 

Merci aux bénévoles de l’association Familles Rurales 
pour la réussite de toutes ces animations. 

Rendez-vous en 2023.
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La couture

Patchwork, broderie, tricot, tous les lundis de 14h 
à 18h dans la salle « Voisin » de la médiathèque 20 
« Cousettes » se retrouvent dans la bonne humeur 
autour de leurs travaux d’aiguilles. 

Le 6 décembre, le club a accueilli 70 couturières 
venues de tout le département et des alentours 
à l’occasion d’une journée amitiés de France-
Patchwork. Un succès pour ce moment de plaisir 
partagé, à renouveler !

ADMR secteur de Jonchery sur Vesle

Jeudi 15 septembre 2022 
Cérémonie de mise en place d’une convention de 
mécénat entre la Caisse locale du Crédit Agricole 
de FISMES et notre Association. Remise d’un 
chèque de 10 000 euros. 

Mercredi 16 novembre 2022 
Conseil d’Administration durant lequel Bernard 
MANOUVRIER, président, annonce sa démis-
sion. Il est remplacé, à l’unanimité, par Madame 
Evelyne CHARTON.

Un peu d’histoire
En 57 années d’existence, notre Association a 
connu 6 présidents : 
Dr Jacques ZIMMERMANN de 1965 à 1970 
Mr Yvon RAGAUT de 1970 à 1983 
Mr Jean-Pierre DUMOND de 1983 à 1998 
Mme Françoise JAMA de 1998 à 2009 
Mr Bernard MANOUVRIER de 2009 à 2022 
Mme Evelyne CHARTON depuis le 16 novembre 
2022. 

Une pensée particulière pour Mr Jackie HARÉ, 
trésorier de l’Association depuis 1967, membre 
du CCAS de notre Commune depuis plusieurs 
années, décédé en 2022. 

Appel 
Si vous voulez être utile aux autres, venez nous 
rejoindre. Nous manquons de bénévoles (respon-
sables villages) et de salariés dans le service à 
la personne. Merci de votre écoute et de votre 
soutien.

Bernard MANOUVRIER, Evelyne CHARTON

Le club de pétanque de Jonchery sur Vesle compte 94 adhérents en 2022 dont 19 femmes 
(nombre en augmentation cette année). Les adhérents se retrouvent chaque mercredi, 
samedi et dimanche de 14h30 à 20h00 sur le terrain de pétanque au sein du parc municipal. 
Les concours internes se sont déroulés chaque dimanche du 27 mars au 04 septembre. 

Il y a eu 9 concours ouverts à tous d’avril à décembre. Soit un total de 858 participations. 

L’année 2022 a vu une nouveauté : un concours « tête à 
tête » ouvert à tous. Les 80 participants dont 40 joueurs ont 
apprécié cette journée avec un barbecue le midi. Un résultat 
très satisfaisant pour le club. 

En 2022, les boulistes ont concouru au profit de l’ADMR, de 
l’Ukraine et du Téléthon. La pluie, le vent, la neige n’arrêtent pas 
les joueurs grâce parfois à la tente abritant une petite partie du 
terrain.
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Une sympathique remise de décoration à un 
Joncavidulien

Le CSSD (Cercle Sportif Sécurité 
Défense) est une association loi 

1901 déposée en sous-préfec-
ture de Muret en Haute-Ga-
ronne, répondant aux carac-
téristiques des clubs sportifs. 

Leur raison d’être est d’offrir 
aux pratiquants de tous niveaux, 

militaires d’active ou de réserve, policiers, sa-
peurs-pompiers, civils parrainés, un sentiment 
d’accomplissement et de réussite par le recul de 
leurs limites.

A l’occasion des «défis sportifs» organisés tout au 
long de l’année, le CSSD promeut en particulier : 
l’esprit d’équipe, qui conduit à se dépasser ; 
constituant une école de la solidarité et de 
l’abnégation, des programmes sportifs, européens 
notamment, qui participent à une meilleure 
connaissance des cultures s’inscrivant dans une 
démarche d’amitié et de construction européenne,  
le renforcement du lien «Armées/Nation».

Ces programmes sportifs s’articulent autour de 
6 domaines principaux : la marche, l’athlétisme, 

le cyclisme, la natation, les arts-martiaux et le tir 
sportif. Cette association, au départ à vocation 
nationale, est devenue désormais internationale 
et cinq de ses membres habitent Jonchery sur 
Vesle.

Deux d’entre eux, un médecin capitaine du 
Service de Santé des Armées et son épouse, sous-
lieutenant des Sapeurs Pompiers de la Marne, ont 
été amenés, lors de leurs marches au moment du 
premier confinement de mars 2020, à rencontrer 
Monsieur André PANIER qui lui aussi se livrait de 
façon quasi quotidienne, avec persévérance et 
courage, à cette activité dans les rues de notre 
village, et ce, par tous les temps.

Monsieur PANIER a été 
l’image même de la 
résistance physique et 
psychologique face aux 
évènements anxiogènes 
de cette période très 
particulière. Il a été, pour 
tous les Joncaviduliens 
qui le voyaient passer, 
un exemple.  “Agir et non 
subir”. 

C’est pourquoi le CSSD a décidé de manifester 
l’admiration et le respect de ses membres 
envers Monsieur PANIER, en lui décernant à titre 
exceptionnel la médaille de leur programme de 
marche, avec palme.

Cette remise de décoration a été organisée dans 
la salle d’honneur de la Mairie. En présence de 
Madame le Maire et accompagné des membres 
de sa famille, Monsieur PANIER s’est donc vu 
décoré par les membres du CSSD. Il a su, par un 
très joli discours, nous démontrer une nouvelle 
fois sa force de caractère et son humour.

L’association tient à féliciter une nouvelle 
fois Monsieur PANIER et à inciter tous les 
Joncaviduliens à suivre son exemple. Si l’envie 
vous vient de participer à son programme de 
marche, et si vous souhaitez partager notre devise 
“les défis nous unissent”.

N’hésitez pas à visiter le site internet : www.cssd.fr 
et à prendre contact.
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Les Brèves

Greenicotour 

Nicolas accompagné de Charly et Jérôme, et son Greenicotour 2022, 
ont fait leur 88ème étape à Jonchery :

100 marathons en 100 jours pour le 
climat pour sensibiliser, agir, autour 
d’un exploit sportif. 

La mairie les a accueillis dès leur arrivée 
pour un repas chaud puis les enfants 
de l’école primaire ont pu participer à 
un atelier ludique de sensibilisation au 
sport, planète et santé. Ils sont repartis 
le lendemain dans le brouillard pour 
Pontfaverger Moronvilliers.

Cérémonie du 11 novembre 2022

Les cérémonies du 8 mai et du 11 novembre ont rassemblé petits et grands en mémoire de nos soldats. 
Au cimetière anglais, au cimetière français, sur la stèle du Commandant de Rose, au Monument aux 
Morts. Merci aux enseignants pour leur implication. C’est avec fierté que les enfants ont chanté La 
Marseillaise.
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Regard sur Louis BREHIER

Les cimetières réservent parfois quelques surprises. En 2013, je croise dans le cimetière de Jonchery 
sur Vesle une personne qui m’interpelle en me demandant si je savais qui était Louis BRÉHIER inhumé 
à Jonchery sur Vesle. Et bien, non, je ne savais pas qu’il s’agissait d’un historien réputé et qu’il était à 
l’origine de beaucoup de publications.
C’est donc avec un grand plaisir que j’ai écouté ce monsieur, Jean-Luc FAIVRE, professeur agrégé de 
lettres honoraires, me relater une partie de l’histoire de Louis BRÉHIER, qui était le grand-père maternel 
de son épouse née Brigitte CAUDRON. Faisons donc connaissance avec Louis.

Louis BRÉHIER est né à Brest le 5 août 1868. Sa vocation d’historien s’affirme 
très tôt. Elève au Lycée Louis Le Grand d’octobre 1886 à juillet 1889, il remporte 
le prix d’Histoire au Concours Général entre les lycées de Paris. Étudiant en 
Sorbonne, il a des maîtres éminents, Paul GUIRAUD, LUCHAIRE, SEIGNOBOS, 
LAVISSE et Marcel DUBOIS, qui lui révèlent, disait-il, « l’immense intérêt de 
la géographie, jusque-là ma bête noire ». Licencié d’Histoire en 1890, il est 
reçu à l’agrégation d’Histoire en 1892. Après avoir enseigné successivement 
aux lycées de Montauban, Bourges, Reims, Saint-Quentin, il soutient en 
mars 1899 ses thèses de Doctorat-ès-Lettres en Sorbonne, et est nommé 
en 1903 Professeur d’histoire de l’antiquité et du Moyen-Age à la Faculté de 
Clermont-Ferrand. Il y restera jusqu’à sa retraite, en 1938. 
 

Louis BRÉHIER a épousé Marthe Marguerite Émilie LEFEBVRE. 
En 1946, deux ans après le décès de sa femme qui repose à 
Chamalières (Puy-de-Dôme), il quitte l’Auvergne pourtant chère 
à son cœur. Il s’installe définitivement à Reims, 25 rue Ruinart 
de BRIMONT, dans une maison mitoyenne de celle de sa fille. 
Le logement est très modeste, il est composé d’une chambre et 
de son cabinet de travail. C’est là que cet illustre historien a pu 
achever en toute tranquillité, près des siens et d’une fille aimée 
qui assurait son ordinaire, son œuvre majeure en trois volumes 
consacrés à l’histoire de la civilisation byzantine. 

Il mena jusqu’à ses derniers jours une vie très effacée et toute consacrée au travail ; mais ce grand 
savant, aussi affable que modeste, recevait toujours avec grand plaisir ceux qui venaient le voir dans sa 
studieuse retraite. 

Louis BRÉHIER s’éteint à Reims, le 13 octobre 1951, dans sa quatre-vingt-troisième année. Il repose dans 
le cimetière de Jonchery sur Vesle dans une sépulture familiale.

 
En 1958, la ville de Reims donne son nom à une rue de 
Reims. En 1978, cette rue a été prolongée. Auparavant le 
quartier était appelé « Case Fayère », nom encore usité de 
nos jours.

A Brest, sa ville natale, il existe également la rue Louis 
BRÉHIER. 

Nadine POULAIN 




